
P8 
Agristo va s'implanter sur Escaudœuvres, 
350 emplois à l'horizon 2027  
P15 
L'Agglo se dote d'un espace  
France Services itinérant

Com•ACtion
N°29 

DÉCEMBRE 
2023

v i l l e  de  Cambra i

LE PREMIER  
COLLÈGE « BOIS »  
DU DÉPARTEMENT DU NORD 
construit au Pôle Gares  
de Cambrai

C
O

M
M

U
N

A
U

T
É

 
D

’
A

G
G

L
O

M
É

R
A

T
I

O
N

 
D

E
 

C
A

M
B

R
A

I
 



2 Com•Action N°29 
Décembre 2023

À DÉCOUVRIR 
dans ce numéro

Magazine de la Communauté d’Agglomération de Cambrai • 14 rue Neuve 59400 CAMBRAI • Tél. : 03 27 72 40 00 • Fax : 03 27 72 40 01 • Mail : contact@agglo-cambrai.fr • www.agglo-cambrai.fr • Directeur  
de la publication : Nicolas SIEGLER • Crédit photos : Communauté d’Agglomération de Cambrai, DÉCLIC - CAMBRAI, Shutterstock images LLC - Les photos aériennes sont réalisées avec  
l’aimable participation de l’AéroClub de Cambrai/Niergnies et la Société ArtoisDrones • Conception, Réalisation et Impression : Imprimerie DANQUIGNY - CAMBRAI. Édité à 43 000 exemplaires •  
Distribution : Milee • Dépôt légal : Décembre 2023 • Tous droits de reproduction réservés. Sauf erreurs typographiques.

3 MOIS D’AGGLO...........................................................4 
 
LE PREMIER COLLÈGE « BOIS »  
DU DÉPARTEMENT DU NORD 
CONSTRUIT AU PÔLE GARES  
DE CAMBRAI.....................................................................6 
 
AGRISTO  
REPREND LE SITE DE LA SUCRERIE  
À ESCAUDŒUVRES  ..............................................8 
 
L’AGGLO RACHÈTE LES BÂTIMENTS  
DE D. PORTHAULT PARIS   
POUR SAUVER DES EMPLOIS ...................11 
 
UNE MICRO-SUCRERIE BIO CRÉÉE 
À ESCAUDŒUVRES .............................................12 
 
PARCS D’ACTIVITÉS PASSAGE EN LED 
ET MEILLEURE ACCESSIBILITÉ  
DES PROJETS DE PANNEAUX  
SOLAIRES DANS L’AGGLO.............................13 

LES TERRES DE JIM : 
L’IMMENSE SUCCÈS  
DE LA PLUS GRANDE FÊTE  
AGRICOLE D’EUROPE .......................................14 
 
UN ESPACE  « FRANCE SERVICES »  
ITINÉRANT POUR AIDER  
LES HABITANTS À EFFECTUER  
LEUR DÉMARCHE ...................................................15  
RECYCLE 
UNE ENTREPRISE QUI REDONNE  
VIE AUX OBJETS DÉPOSÉS  
EN DÉCHETTERIE ..................................................16  
UNE TAXE GEMAPI   
POUR UNE MEILLEURE  
GESTION DES COURS D’EAU......................17  
PLANTONS LE DÉCOR :   
UNE ACTION QUI PERMET D’AMENER 
LA NATURE CHEZ VOUS..................................18 

L’AGGLO LABELISÉE  
TERRE DE JEUX 2024.......................................19 
 
EN OCTOBRE, L’AGGLO S’EST PARÉE  
DE ROSE POUR LUTTER CONTRE  
LE CANCER DU SEIN .........................................20 
 
UN NOUVEL ESPACE DE LOISIRS  
PARC D’ACTIVITÉS CANTIMPRÉ............21 
 
L’ARCHÉO’SITE 
UNE AUGMENTATION CONSÉQUENTE  
DE SA FRÉQUENTATION .................................22 
 
UN AUTOMNE ÉTOILÉ AU LABO ..........23 
 
À la découverte d’une Commune  
ESCAUDŒUVRES 
NEUVILLE-SAINT-RÉMY 
NIERGNIES 
NOYELLES-SUR-ESCAUT ...........................24

6 15

LE NOUVEAU COLLÈGE PAUL DUEZ  
AU CŒUR DU PÔLE GARES

UN ESPACE  « FRANCE SERVICES »  
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LES HABITANTS À EFFECTUER  
LEUR DÉMARCHE

Un achat dans le neuf ou dans l’ancien en résidence principale ? 
Une maison ou en appartement, en monopropriété ou en copropriété ? 

L’AGGLO DE CAMBRAI ACCOMPAGNE  
LES PRIMO-ACCÉDANTS SUR SON TERRITOIRE 
 Une aide représentant 5% du projet d’achat d’immobilier  (hors frais 
d’acquisition pour un bien existant et hors acquisition du terrain pour une 
construction neuve) dans la limite de 11.000 .

« MA PREMIÈRE MAISON »

Soumis à des critères d’éligibilité. 
Infos sur www.agglo-cambrai.fr
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Mes Chers Concitoyens, 
 
Janvier 2022, Nord France Invest, l’agence régionale pour l’attractivité écono-
mique, relaie le souhait d’un groupe agroalimentaire européen d’implanter une 
nouvelle usine. 
 
Août 2022, le parc d’activités E-valley est choisi pour l’accueillir, fort de son  
positionnement et du soutien de la CAC : le groupe belge AGRISTO fait le choix 
du Cambrésis pour sa nouvelle usine de frites. Un travail conséquent débute. 
 
Mars 2023, TEREOS annonce brutalement et unilatéralement la fermeture de la 
sucrerie à Escaudœuvres. Une bataille s’engage pour la protection des salariés 
et de leurs familles, pour l’avenir de ce site et pour continuer le développement 
de notre territoire. 
 
Août 2023, AGRISTO confirme son choix du Cambrésis qu’il rend public en  
choisissant en concertation de s’implanter à Escaudœuvres plutôt qu’à  
E-Valley, fort d’un soutien accru de la puissance publique, celle-ci s’assurant au 
quotidien de l’exécution des obligations pesant sur le groupe sucrier. Ensemble, 
le travail continue et les étapes vers la réussite seront nombreuses à franchir 
pour commencer la production en 2027. En confiance. 
 
Le temps de l’action publique est plus long que celui de la vie quotidienne. 
 
Pourtant, avec des convictions et de la persévérance, des décisions attendues 
se traduisent au quotidien ou ne manqueront pas de l’être : le nouveau collège, 
l’Escaut partagé, le parc de loisirs Aéroplaine, le golf 18 trous, l’espace France 
Services, les bourses Mobilités, « Ma première Maison », l’implantation ou le 
développement d’entreprises, l’arrivée de nouveaux fleurons à E-Valley… 
 
Parce que le Cambrésis a maintes fois démontré sa capacité à surmonter  
l’adversité,  à affronter les défis de notre temps, qu’il est fort de ses habitants 
solidaires entre eux. 
 
En confiance.

Nicolas SIEGLER  
Président de la Communauté d’Agglomération de Cambrai. 
Vice-président du Département du Nord  
chargé de l'Aménagement du Territoire et du Canal Seine-Nord Europe. 
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Wambaix
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3
mois
D’AGGLO

 
FÊTE DE LA VIGNE   
La 26ème fête de la vigne s’est tenue les 23 et 24  
septembre. L’événement était organisé par l’association 
Archéo’site. Un défilé de mode financé par l'Agglo  
de Cambrai a permis de retracer l'évolution des tenus  
de l'époque carolingienne au premier millénaire.

11

 
UNE MURDER PARTY ORGANISÉE AU LABO   
Vendredi 29 septembre, les visiteurs du Labo ont pu  
se transformer en enquêteurs. Ils devaient interroger  
les témoins et les suspects pour résoudre un dossier 
criminel épineux. Près de 100 enquêteurs d'un soir 
étaient présents pour cette 3ème édition.  
La prochaine aura lieu à l'automne 2024.

12

 
MONSIEUR FAYÇAL DOUHANE,  
NOUVEAU SOUS-PRÉFET   
Mardi 26 septembre 2023, Monsieur Nicolas Siegler,  
Président de la Communauté d’Agglomération  
de Cambrai a accueilli au sein de l'hôtel communautaire 
Monsieur Fayçal Douhane, nouveau Sous-préfet de  
l’arrondissement de Cambrai. Le territoire, les grandes 
orientations, le Pacte de territoire et certains dossiers  
majeurs ont été présentés au cours de ce rendez-vous  
de courtoisie.

10

 
 

L’HOMMAGE DE L’AGGLO  
À HENRI DESPRES  
Henri Despres était Maire de Thun-Saint-
Martin depuis 1991 et conseiller municipal 
depuis 1982. Il est décédé le vendredi 2 
juin. Nicolas Siegler, Président de l’Agglo 
déplorait « une perte importante et  
douloureuse pour la CAC. Henri Després 
avait fait du cadre de vie et de la sécurité 
le cœur de ses projets. Il distillait souvent 
des conseils de sécurité auprès de nos 
communes. C’était également un des 
pères fondateurs de la communauté  
de communes Sensescaut. ». 
Marie-Claude Urbain a été élue Maire  
de la commune le 16 septembre. 
 

 
LE SUCCÈS DES TERRES DE JIM  
Près de 70 000 visiteurs se sont rendus 
sur l’événement agricole organisé par les 
Jeunes agriculteurs des Hauts de France. 
L’objectif des trois jours était de promou-
voir le territoire et les produits du terroir.  
(À lire également page 14)  

 
AU BORD DE L’EAU  
L’événement se tient chaque année sur  
la digue du canal à la fin du mois de juillet. 
Cet événement réunit les communes de 
Cambrai et Proville. Au programme : catch 
sur l'eau, concert, joutes, animations  
pour les enfants, ateliers sportifs. 
 

 
120 ANS DES TRAITS DU NORD 
Les 22 et 23 juillet, le syndicat d’élevage  
du cheval Trait du Nord a organisé son  
évènement annuel. Au programme :  
le concours annuel et le défilé dans  
le centre-ville de Cambrai. 
 
  
LE SUCCÈS DES FOULÉES D’AWOINGT 
Comme chaque année, les foulées 
d’Awoingt ont été organisées le 14 juillet. 
Le succès de cette course pédestre  
a de nouveau été au rendez-vous  
avec plus de 850 participants. 
  
LES NUITS DU CHÂTEAU À ESNES 
Pour la première fois, le château d’Esnes a 
organisé un spectacle son et lumière dans 
la cour du château. Le public s’est déplacé 
en nombre pour cette première édition. 

 
  
UN ÉTÉ AU LABO 
Le Labo a proposé un programme varié 
tout l’été : escape game, concerts, jeux, 
expositions, Yoga, nuit des étoiles…  
Le Labo était l’endroit idéal pour passer  
un bel été. 
 

 
UN MIRAGE F1C  
INSTALLÉ AU CŒUR D’E-VALLEY  
Lundi 26 juin, un Mirage F1C a été posé  
sur le rond-point à l’intérieur de la base  
E-Valley. Cet événement s’est tenu  
en présence de différentes autorités  
et notamment Stéphane Mille,  
Général - Chef d’État Major de l'Armée  
de l’Air et de l’Espace. L’avion permet 
de faire un clin d’œil au passé militaire  
du site avec la présence de la BA 103.  
 

 
LES JOURNÉES DU PATRIMOINE  
Cette année, pour la 40ème édition des 
journées européennes du patrimoine  
les thèmes retenus étaient : « Patrimoine 
vivant » et « Patrimoine du sport ».  
De nombreuses visites ont été organisées 
dans notre territoire. Le succès a été  
au rendez-vous avec des fréquentations 
similaires aux périodes avant covid. 
 
 

2

1

3

4

6

7

5

8

9

www.agglo-cambrai.fr

Com•Action N°29 
Décembre 2023



I  É D U C A T I O N

 UN COLLÈGE EN BOIS 1

C’est l’un des dossiers phares pour Cambrai et le Cambrésis.  
La construction du nouveau collège se poursuit au Pôle Gares.  

Cet établissement scolaire doit accueillir ses élèves pour la rentrée de septembre 2024.
La cité scolaire Paul Duez compte environ 3 100 élèves. Depuis 
de nombreuses années, il faut pousser les murs pour faire  
cohabiter les différentes sections. La construction d’un nouveau 
collège devenait une nécessité. Celui-ci va s’implanter sur le 
Pôle gares. Les travaux sont engagés depuis 2021 avec dans un 
premier temps le comblement des sous-sols et le démarrage  
du chantier en 2022. Cet été, les élus du Département : Marie 
Cieters, Vice-présidente en charge des collèges, Nicolas Siegler 
et Sylvie Labadens se sont rendus sur place pour constater 
l’avancée des travaux. « Ça fait 20 ans que le Département  
du Nord a pris l’engagement de refaire le collège c’est cette 
majorité qui l’a fait », se réjouit Nicolas Siegler.

Le futur collège sera dans une structure en bois. Dans un premier temps des murs en béton ont été montés. Cette 
étape était nécessaire afin de faire face aux risques sismiques. Dès cet automne, le chantier va rentrer dans sa phase 
« bois » pour prendre son aspect définitif. « C’est une première dans le Nord de bâtir un collège en bois. »  
À noter que des panneaux solaires seront installés sur les différents bâtiments. Le collège sera chauffé par le  
biais de pellets de bois. L’ensemble de ces aménagements contribuent à classer le bâtiment en haute performance  
énergétique.

Le collège est composé de différents bâtiments :

1

2

3

LE PREMIER COLLÈGE « BOIS »  
DU DÉPARTEMENT DU NORD  

construit au Pôle Gares de Cambrai
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É D U C A T I O N  I

COÛT  
DE LA RÉALISATION 
25,8 M€ 

19,5 millions d’euros  
du Département 

2,6 millions d’euros  
de la Communauté d’Agglomération  

de Cambrai 

2,5 millions d’euros  
de l'État  

Au titre de la dotation de soutien  
à l'investissement des départements

1,2 millions d’euros  
de la Ville de Cambrai

 DES LOGEMENTS 2
Trois logements de fonction sont prévus dans le programme de 
travaux. Il s’agit de logements Type 3.

 LA SALLE DE SPORTS 3
La Ville de Cambrai et le Département du Nord ont décidé de  
réhabiliter l’ancienne halle Sernam en salle de sports. Celle-ci sera 
mise à disposition du collège.  Les travaux de réhabilitation sont 
bien engagés. Ils doivent être terminés dans le courant de l’hiver. 
Dans la cour du collège, un plateau sportif et une piste de 60  
mètres seront également créés.

Le calendrier    
L’aménagement de la salle de sports doit être terminé 
pour avant la fin d’année. Les travaux du collège sont  

prévus jusqu’à la fin du mois d’avril 2024.  
La première rentrée est prévue en septembre 2024. 

Le collège devrait porter un autre nom  
que « Paul Duez ».  

Une consultation sera menée pour  
définir le nom de ce futur collège.

Quel nom ?

Insertion   
Les entreprises travaillant  

sur le chantier se sont engagées  
à employer des personnes éloignées  

de l’emploi et inscrites  
dans un parcours d’insertion.  

Un total de 10 500 heures  
d’insertion est prévu.

7Com•Action N°29 
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Le spécialiste belge des frites s'installe en France 
AGRISTO REPREND LE SITE  

DE LA SUCRERIE À ESCAUDŒUVRES
Six mois après l’annonce brutale de l’arrêt de la production de sucre à Escaudœuvres, un 
projet d’implantation d’une usine de frites est acté. Nicolas Siegler, le Président de l’Agglo 
était en contact avec le groupe Belge Agristo. Celui-ci avait la volonté de s’implanter  
sur le territoire. Spécialisé dans la fabrication de produits de pommes de terre surgelés, il  
souhaite créer son usine sur le site de l’ancienne sucrerie. Agristo devrait embaucher 350  
personnes, à l’horizon 2027.

I  D É V E L O P P E M E N T  É C O N O M I Q U E

Lundi 28 août, Roland Lescure, Ministre délégué en 
charge de l’industrie, était de nouveau présent dans le 
Cambrésis. Depuis le mois de mars et la terrible annonce 
d’arrêt de production de sucre à Escaudœuvres, le  
Ministre a enchaîné les rendez-vous avec les élus du 
territoire. Son objectif principal était de trouver une 
issue favorable pour la reconversion du site d’Escau-
dœuvres.  
En cette fin août, il était présent pour annoncer l’im-
plantation du groupe Agristo sur l’ancienne sucrerie. 
 
« Ce projet ambitieux marquera l’arrivée d’Agristo en 
France, résume le PDG de l’entreprise Kristof Wallays. 
La France est notre deuxième marché. Le site  
d’Escaudœuvres a beaucoup de potentiel. Nous 
sommes ravis de cette première étape. » 
 
Avant de pouvoir construire l’usine, Tereos doit faire 
place nette. L’ensemble des bâtiments et des outils  
industriels seront rasés. Seule l’unité logistique de  
Tereos et les silos pour stocker le sucre seront conservés 
par le groupe sucrier.

Nicolas Siegler a beaucoup travaillé avec le Ministre Roland Lescure et Xavier Bertrand, 
président de la Région pour une reconversion rapide du site d’Escaudœuvres.

Com•Action N°29 
Décembre 2023



Com•Action N°29 
Décembre 2023 9

D É V E L O P P E M E N T  É C O N O M I Q U E  I

Que deviennent  
les anciens salariés 
de Tereos ?  
L’usine saldobrigienne comptait 123 
salariés avant la déplorable annonce 
du mois de mars. Pendant plusieurs 
mois, ces salariés, par le biais de leurs 
représentants syndicaux, ont engagé 
un bras de fer avec leur dirigeant pour 
négocier de dignes conditions de  
reclassement. À la mi-juin, l’accord 
était signé à l’unanimité.  
Désormais, la décision appartient à 
chaque employé. Ils peuvent accepter 
leur transfert dans une usine Téreos 
(Boiry ou Origny) ou quitter l’entreprise 
avec une indemnité.  
La direction du groupe Tereos indique 
qu’une centaine de salariés seraient 
prêts à rester dans le groupe.  
À Escaudœuvres, une trentaine de 
postes seraient maintenus pour l’unité 
logistique et une dizaine pour le dé-
mantèlement et l’entretien de l’usine. 

Le calendrier  
prévisionnel   

28 août 2023 
Signature de l’accord entre Agristo 
et Tereos pour l’acquisition d’une 
partie de l’ancienne sucrerie.   
2024 
Démolition des bâtiments actuels 
par Téreos. Analyses techniques  
et administratives pour Agristo.   
2024-2026  
Suite des étapes administratives  
et construction des bâtiments.    
2026  
Premiers recrutements  
et formation des employés.    
2ème semestre 2027   
Début de la production. 

Une usine toute neuve à l’horizon 2027   
Les habitants du Cambrésis connaissaient bien l’odeur de la betterave.  
Les dirigeants d’Agristo ont tenu à rassurer la population sur d’éventuelles 
nuisances olfactives. Ils annoncent que leur usine ne devrait dégager aucune 
odeur et ne faire aucun bruit. Des visites de l’entreprise belge pourraient 
même être proposées dans les années à venir pour rassurer les riverains.  
Du côté du trafic des camions, on comptait environ 1 000 camions par jour du 
côté des betteraves. Agristo annonce de son côté que ce chiffre devrait passer 
à 50 pour les pommes de terre.

Quel avenir  
pour les bassins ?  
En plus de la sucrerie, le groupe Tereos 
doit également gérer l’avenir de ses 
bassins de décantation.  
En tout, 76 hectares de bassins sont 
installés à proximité de la sucrerie.  
Les élus de l’Agglo resteront très vigilants 
au devenir de ces bassins. 

Qui est la société Agristo ?  
Agristo est une entreprise familiale belge spécialisée dans la fabrication de 
produits de pommes de terre surgelés. Agristo est devenu en 37 ans un acteur 
agroalimentaire présent sur les cinq continents. Le groupe compte 1 200 
collaborateurs et a produit 850 000 tonnes de produits finis en 2022. Le chiffre 
d’affaires est de 900 millions d’euros.  
Agristo compte quatre sites de production en Belgique, aux Pays-Bas et en 
Inde. Pour poursuivre le développement, le groupe va s’implanter à Escau-
dœuvres. Le marché français est le deuxième marché en termes de vente. 
Un investissement de 350 millions d’euros est prévu. 350 emplois directs  
devraient être créés dans cette implantation.  
La nouvelle implantation permettra de nouer de nouveaux partenariats avec 
200 à 250 nouveaux agriculteurs, tous situés dans un rayon de 150 Km  
autour de l'usine. Le site de production utilisera environ 500 000 tonnes  
de pommes de terre par an, permettant de délivrer 300 000 tonnes de  
produits finis.

Gérard Clay, Directeur général Téréos,  Roland Lescure, Ministre délégué auprès du Ministre de l'Économie, 
des Finances et de la Souveraineté industrielle et numérique, chargé de l'Industrie, Kristof Wallays,  
PDG Agristo.

Roland Lescure, Ministre délégué  
auprès du Ministre de l'Économie, des Finances  
et de la Souveraineté industrielle et numérique, 
chargé de l'Industrie, s'est rendu plusieurs fois  
dans le Cambrésis ces derniers mois pour gérer les situations  
de crise à Tereos et à Buitoni à Caudry.
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I  D É V E L O P P E M E N T  É C O N O M I Q U E

Une usine  
Agristo  
s’implante,  
une bonne nouvelle 
pour le territoire

Kristof Wallays 
PDG Agristo     ,,

 Je suis ravi d’être ici sur ce site 
historique pour ce projet ambitieux. 
Lorsque nous avons envisagé notre 
nouveau site de production, la 
France est apparue comme une 
évidence et plus particulièrement  
le Nord. Un territoire d’excellence 
pour la culture de la pomme de 
terre et proche de notre siège 
belge. Nous souhaitons créer de 
l’emploi et renforcer le partenariat 
avec des centaines d’agriculteurs 
locaux. Les étapes restent encore 
nombreuses pour créer ce nouveau 
site industriel mais nous  
continuerons d’avancer main  
dans la main avec l’ensemble  
des parties prenantes. ,,

Thierry Bouteman 
Maire d’Escaudœuvres      ,,

 Le spectre du squelette  
industriel disparait pour laisser 
place à une nouvelle industrie 
agroalimentaire.  
Je ne peux qu’être satisfait  
de cette implantation.  
Une page industrielle se tourne  
à Escaudœuvres et une nouvelle 
histoire va naître sur ce site,  
en gardant le même fournisseur 
principal à savoir l’agriculture.  
La pomme de terre remplacera  
la betterave. La frite remplacera  
le sucre. ,,

Roland Lescure 
Ministre délégué auprès du Ministre  
de l'Économie, des Finances et de la 
Souveraineté industrielle et numérique, 
chargé de l'Industrie.   ,,

 C’est aujourd’hui  
l’investissement le plus important 
dans le secteur agroalimentaire  
en termes d’emplois créés.  
C’est une excellente nouvelle.  
On va continuer à accompagner 
Agristo sur tous les sujets.  
Il faut aller vite sur ce dossier.  
On souhaite accélérer les installa-
tions industrielles en France.  
Une nouvelle page industrielle  
s’ouvre dans le Cambrésis.  
Elle nous donne de l’espoir.  
Nous croyons en l’industrie  
française. ,,

Xavier Bertrand 
Président de la Région  
Hauts-De-France     ,,

 Cette réunion aujourd’hui  
est aussi la suite d’un traumatisme 
avec la décision brutale de Tereos 
pour la fermeture de cette usine 
historique. Il a fallu engager un bras 
de fer pour que Tereos respecte les 
salariés et les élus de ce territoire. 
La Région accompagnera  
le groupe Agristo financièrement  
et également au titre  
de la formation. ,,

Nicolas Siegler 
Président de l’Agglo de Cambrai,  
Vice-président du Conseil  
Départemental      ,,

 Le défi qui va être relevé par 
Agristo dans les années à venir est 
grand. Agristo peut compter sur la 
CAC pour lever toutes les difficultés 
qui seraient à notre portée.  
La CAC et le Département seront à 
vos côtés pour les 150 ans du début 
de l’histoire dans le Cambrésis. 
Bienvenue dans le Cambrésis.  
Nous étions dans la mêlée en mars. 
Nous avons marqué cet essai,  
désormais il faut le transformer.  
Ça mérite de la précision,  
de l’envie, du professionnalisme. 
Agristo sait pouvoir compter sur 
l’État et les collectivités territoriales 
pour le faire.  ,,
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L’AGGLO RACHÈTE LES BÂTIMENTS  
DE D. PORTHAULT PARIS   
pour sauver des emplois

En proie à quelques difficultés, l’entreprise D. Porthault Paris est placée en redressement  
judiciaire. Plusieurs investisseurs étaient intéressés pour la reprise de l’activité mais se  
heurtaient à divers obstacles. L’Agglo a donc racheté le bâtiment pour faciliter ces offres de 
reprise. Le bâtiment sera loué au futur gérant.
L’entreprise D. Porthault Paris connait quelques difficultés ces 
derniers mois. Une procédure de redressement judiciaire est 
lancée depuis le 25 avril 2023. L’origine des difficultés est multiple. 
Il y a d’abord l’impact négatif de trois procédures collectives  
ouvertes entre 2012 et 2019. Ensuite, la crise sanitaire a freiné la 
production ainsi que les projets de développement. Enfin,  
l’actionnaire américain n’aurait pas réengagé les fonds néces-
saires pour assurer la pérennité de son activité.  
 

Différentes offres de reprise  
sur la table  
Plusieurs offres de reprise ont été formulées. Parmi elles, deux 
repreneurs (une offre française et une américaine) ont déclaré 
être intéressés pour reprendre l’entreprise et l’ensemble des 
salariés mais sans acquérir le bâtiment. La Communauté 
d’Agglomération a donc décidé d’acheter le bâtiment indus-
triel pour 1,560 million d’euros. La CAC louera ensuite ce  
bâtiment à l’acquéreur retenu. « Cette acquisition donne  
un signal sur notre volonté à maintenir l’activité sur le site, 
confie le Président de l’Agglo Nicolas Siegler, c’est une  
manière d’affirmer notre croyance dans cette filière  
d’excellence et cette marque. » 
D. Porthault Paris compte 63 salariés en France dont 47 dans 
l’usine de Fontaine Notre Dame. Le 25 juillet, le tribunal a étudié 
les offres de reprise. Une offre a été retenue, celle portée par 
Astrance Capital.  
Ces dernièrs mois, les repreneurs travaillent sur la relance de 
l’entreprise. 

L’entreprise D. Porthault est une entreprise de 
renom dans le territoire. Elle propose des  
produits de linge de maison très haut de 
gamme et de luxe. Elle porte à l’international 
la qualité du savoir-faire français. Parmi les 
clients prestigieux, la maison D. Porthault a 
créé du linge de maison sur mesure au Palais 
de l'Élysée, à Buckingham ou encore à la  
Maison Blanche. Différents hôtels ont égale-
ment fait appel aux services de l’entreprise : 
l'Hôtel Ritz, le Bristol, le Meurice, le Crillon  
et le Plaza Athenée à Paris, l'Hôtel Pierre à 
New York…  
L’entreprise a été fondée en 1920 par Daniel 
Porthault avec d’abord l’ouverture d’une petite 
boutique de lingerie à Paris. Avec sa femme 
Madeleine, ils s’orientent rapidement vers le 
linge de maison et le succès est immédiat.  
L’entreprise s’implante dans le territoire en 
1933 quand D. Porthault achète une usine  
de tissage et de confection à Rieux-en-Cam-
brésis. Différentes boutiques ont été ouvertes 
dans le monde (New York, Paris, Londres…).   
En 2006, l’entreprise rachetée par Joan et 
Bernard Carl, un couple de Washington,  
s’implante à Fontaine Notre Dame. Une usine 
de tissage, de broderie et de confection à la 
pointe de la technologie est construite dans 
le Parc d’activités à Petit-Fontaine.

D.PORTHAULT  

un fleuron du Cambrésis 
et de la France
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Une micro-sucrerie bio 
créée 

À ESCAUDŒUVRES

Sébastien Lemoine est un agriculteur bien connu dans le sud de l’Agglo. Installé à Gouzeaucourt depuis de nombreuses 
années, il produit différents légumes en agriculture biologique. Il fait également partie des agriculteurs qui ont lancé  
“Bio Territoires”, une usine de conditionnement de légumes, installée à Gouzeaucourt.   
Mais Sébastien a également une autre casquette : celle de Président de La fABrique à sucres. Cette coopérative réunit des 
agriculteurs, des acheteurs et des apporteurs de capitaux. Elle souhaite créer le premier sucre bio complet. « Le projet 
date de 2016, se souvient l’agriculteur. À l’époque, la seule culture qui n'était pas valorisée en bio c’était la betterave 
sucrière. Avec d’autres agriculteurs, on s’est dit qu’on allait créer la filière nous-même. »  

Le groupe travaille alors sur le 2ème  
aspect du projet : bâtir un outil indus-
triel pour écraser les betteraves et 
créer localement le sucre bio.  
« L’Agglo de Cambrai nous suit depuis 
longtemps et nous a proposé le Parc  
d’activités au lieux dit «Le Lapin Noir» 
à Escaudœuvres. »  
La surface du terrain vendu par la CAC 
est d’environ 4 hectares. L’investisse-
ment global par la coopérative est de 
l’ordre de 12 millions d’euros. Il comprend 
la construction de deux bâtiments  
d’environ 4 000m2 (un pour le process 

et un pour le stockage) et le creuse-
ment de trois bassins. « L’outil ne sera 
pas énorme, prévient Sébastien. Il est 
conçu pour 400 hectares de bette-
raves et une production de sucre 
d’environ 2 000 tonnes. Le process 
demande 50 % d’énergie en moins 
qu’une sucrerie classique. Par exem-
ple, l’usine est autonome en eau. » 
Les betteraves proviennent d’un rayon 
de 100 Km autour de la sucrerie.  
Aujourd’hui, les permis de construire 
sont déposés. L’objectif serait d’ouvrir 
pour l’automne 2024.  

« L’usine fonctionnerait avec trois 
temps-plein et huit saisonniers. Dans 
un premier temps, l’usine tournera 
100 jours par an mais on étudie le 
projet de valorisation de fruits et  
légumes en sirop et jus pour tourner 
toute l’année. » 
La production de sucre sera destinée 
aux transformateurs et les industriels 
mais aussi directement aux consom-
mateurs. 

En mars dernier, le départ de l’entreprise Tereos avait jeté un froid dans le Cambrésis.  
Les élus et les habitants avaient alors montré leur attachement à leur sucrerie.   
L’arrivée de cette micro-sucrerie bio ramène un peu de soleil à Escaudœuvres. Thierry 
Bouteman, le Maire de la commune se dit « très content de voir le Parc d’activités du 
Lapin Noir se développer et surtout très fier que du sucre soit toujours produit à  
Escaudœuvres. » Un sentiment de fierté partagé par le Président de l’Agglo, Nicolas  
Siegler « Parce que si certains ne conçoivent pas leur développement avec le sucre 
du Cambrésis, nous, nous sommes fiers de notre betterave et nous sommes très fiers 
d’avoir des agriculteurs qui se mettent en coopérative pour du temps long et qui ont 
envie de faire un beau produit : du sucre bio. »  
Le terrain a été vendu à la coopérative pour 411.840 euros.

Une installation à Escaudœuvres à l’horizon 2024

Escaudœuvres 
continuera  
de produire  

du sucre

Plusieurs agriculteurs bio se sont réunis pour créer une micro-sucrerie bio.  
Celle-ci devrait voir le jour à Escaudœuvres à l’horizon 2024.

Le Logo de la coopérative 
met en avant les lettres AB 

comme Agriculture Biologique

Le sucre réalisé est un sucre 
complet d’où sa couleur brune. 
Il a un faible indice glycémique 
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Cette année, la CAC a installé des ampoules LED dans ses 
parcs d’activités. Dans le Parc d’activités commerciales 
Cambrai-sud, les travaux ont été réalisés en même temps 
que le réaménagement de l’avenue Georges Nuttin. Dans  
le parc Actipôle, les giratoires de la route d’Arras et de  
Neuville-Saint-Rémy ainsi que la voie le long de l’autoroute 
A2 ont été réalisés. L’an dernier les travaux ont été effec-
tués sur le giratoire de l’autoroute à Fontaine Notre Dame. 
Dans le prolongement, le passage en LED se fera sur le 
parc de Cantimpré. Les lampes installées permettent une 
régularisation de l’intensité lumineuse. 

Pour ce mandat, l’Agglo souhaite installer de nouveaux 
panneaux solaires. Toutefois, il s’agit de projets de moins 
grande ampleur que celui porté à Niergnies. Plusieurs  
projets sont à l’étude : l’installation de panneaux solaires 
sur le parking à côté de Florette ou encore l’installation  
de panneaux solaires à Marcoing dans le Parc d’activités 
du Trou à Loups.

PARCS D’ACTIVITÉS    
Passage en LED et 

meilleure accessibilité

   Des projets  
de panneaux solaires 

DANS L’AGGLO

Depuis le début d’année, l’Agglo de Cambrai  
a mené un programme de relamping  

dans ses Parcs d’activités. 

À Niergnies, depuis plusieurs années 170 000  
panneaux solaires sont installés pour créer l’une 
des plus grandes centrales solaires au nord de 
Paris. La centrale solaire produit l’équivalent de la 
consommation électrique de 27 000 foyers. 

Des caméras installées  
En plus de ces travaux d’équipement en LED, la CAC a  
également lancé un programme de vidéo tranquillité dans 
ses parcs d’activités. Cette année une enveloppe de 
200.000€ a été accordée pour ces travaux.

À noter, le siège de l’Agglo  
a également bénéficié 
d’équipement en LED  
récemment.

TRAVAUX  
PARC DE CANTIMPRÉ : 407.251 €  
Soutien de l'État : 200.368 €

TRAVAUX  
AU SIÈGE DE L'AGGLO : 32.135 €  
Soutien de l'État : 25.708 €



• 200 bénévoles autour de l’évènement 
• 70 000 visiteurs 
• 18 mois de préparation 
• 97 hectares (50 hectares d’animation  

et 47 hectares de parking) 
• 10 000 barquettes de frites 
• 1 000 repas traiteur 
• 30 000 litres de bières 
• 30 000 personnes présentes  

aux deux soirées de concert 

Les chiffres
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Pendant trois jours, les Terres de Jim étaient  
installées à Cambrai. La plus grande fête agricole 
d’Europe a réuni près de 70 000 visiteurs.

Les Terres de Jim c’est aussi un sacré record. Avant l’évènement, les 
Jeunes Agriculteurs se sont lancés le défi de réaliser une tarte au  
Maroilles de 100 mètres de long. Le précédent record était de 67 mètres. 
Cela représente 2 000 parts de tarte et 122 kilos de Maroilles. Rémy, 
jeune agriculteur et bénévole de l’évènement avait en charge ce record. 
« On essaye de faire des choses impressionnantes et atypiques pour 
attirer l’œil. On aime aussi relever ce genre de défi. En plus l’ensemble 
de nos produits pour concevoir la tarte sont des produits locaux. »

Le dimanche 10 septembre, Marc Fesneau, Ministre de l'Agriculture et 
de la Souveraineté alimentaire, s’est rendu sur l’évènement. Il a présenté 
« les grandes orientations du Pacte et loi d’orientation et d’avenir  
agricoles, que le Président avait lancé lors de sa visite l’année  
dernière. Ce pacte permettra de répondre au défi du renouvellement 
des générations. »

Chaque année, l’évènement les Terres de Jim arpente la France. Cette 
année, il s’est arrêté dans la région et plus précisément chez nous à 
Cambrai. Cette grande fête agricole est organisée par les Jeunes  
Agriculteurs. L’objectif est de mettre en lumière le territoire, le terroir et 
le savoir-faire des agriculteurs, notamment de la région. 120 exposants 
(structures para agricoles, machinisme, produits locaux…) étaient  
présents pour promouvoir leur entreprise et produits. Des animations 
étaient également prévues tout au long du week-end : course de moiss 
batt cross, course de tracteurs tondeuses, concours de labours, pôle 
élevage et concert.

La plus grande tarte au Maroilles

Le Ministre de l’agriculture présent

I  É V È N E M E N T

L’IMMENSE SUCCÈS 
de la plus grande fête agricole d’Europe

Nicolas Siegler a accueilli Marc Fesneau, Ministre de l'Agriculture et de la Souveraineté  
alimentaire pour faire le point sur les dossiers du territoire et promouvoir les produits du terroir.
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UN ESPACE  
« FRANCE SERVICES » ITINÉRANT  

pour aider les habitants  
à effectuer leur démarche

Aujourd’hui, l’accès à internet pour effectuer ses diffé-
rentes démarches administratives est quasiment  
obligatoire. En plus, ce n’est pas toujours facile de s’y 
retrouver dans le mille-feuillesadministratif des  
différents organismes. Alors, pour faciliter la vie des 
concitoyens et les accompagner au mieux dans les  
démarches, l’Agglo de Cambrai a créé un Espace France 
Services itinérant. Il permet aux usagers d'accéder 
dans un seul et même lieu, aux principaux organismes 
de services publics. 
 
Chaque jour, l’espace France Service s’installe dans une 
commune différente, dans la mairie ou au sein d’un 
centre social. Magali et Anthony ont été recrutés pour 
répondre à toutes les demandes.  
« Notre objectif est de répondre à toutes les demandes 
qui concernent les démarches administratives, résu-
ment-ils. Nous travaillons avec 26 partenaires  
nationaux (CAF, la carsat, Pôle emploi, l’assurance 
maladie…) mais aussi locaux, notamment l’Agglo de 
Cambrai avec ses dispositifs de soutien, le réseau 
TUC Cambrésis, le Labo... Ça nous permet de déblo-
quer un dossier plus rapidement. » 
 
En tout le duo intervient dans 17 communes et dans 
trois centres sociaux (pour la commune de Cambrai). 

« Le maillage est fait pour couvrir les zones blanches 
et que tous les habitants de l’Agglo puissent bénéfi-
cier de nos services. Nous intervenons deux fois par 
mois dans la même commune. Ça nous permet de 
suivre les dossiers si celui-ci est bloqué lors du premier 
rendez-vous. » L’accompagnement est gratuit et ouvert 
à tous, même sans habiter le périmètre de la CAC.  

Un projet de véhicule itinérant  
En 2024, l'Agglo de Cambrai équipera le duo  

d'un véhicule itinérant.  
Celui-ci sera aménagé pour accueillir le public. 

 

Pour réduire la fracture numérique et aider les habitants dans leurs démarches adminis-
tratives, un espace France Services itinérant de l’Agglo de Cambrai a été lancé. Il intervient 
dans 18 communes différentes.

PRIVILÉGIER  
LA PRISE  
DE RENDEZ-VOUS  
PAR TÉLÉPHONE 
06 77 62 00 42 
france.services@agglo-cambrai.fr 
Pour connaitre les dates de passage  
près de chez vous rendez-vous  
sur le site de la CAC  
www.agglo-cambrai.fr

L ’ A G G L O  V O U S  A I D E  I

Nouveau
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UNE ENTREPRISE QUI REDONNE VIE  
aux objets déposés en déchetterie

L’entreprise d’insertion « Recycle » est née d’un partenariat entre 
Emmaüs, la CAC, et l’entreprise Suez. Elle a pour objectif de  
réinsérer des personnes éloignées de l’emploi et de revaloriser les 
encombrants revalorisables (mobilier, électroménager, objets…). Ces 
déchets sont collectés dans les deux déchetteries avant d’être 
réparés, revalorisés et revendus dans une boutique dédiée. Celle-ci 
est installée dans les locaux d’Emmaüs, à Fontaine Notre Dame. 
« Nous avons embauché six personnes en insertion, commente 
Romain Beaumont, Directeur de Recycle. Leur mission est d’ac-
cueillir les particuliers et professionnels en déchetterie, en par-
tenariat avec l’entreprise Suez. Ils trient ce qui est revalorisable 
et le stockent dans des conteneurs. Les objets sont ensuite 
nettoyés ou réparés avant d’être remis à la vente. » 
L’activité a débuté le 18 juillet. Après deux mois, 54 tonnes de 
produits ont été collectés dans les deux déchetteries. « Il y a de 
l’ameublement, mais aussi beaucoup de petits objets : des  
livres, de la vaisselle, du bric à brac, des objets qu’on trouve en 
brocante… C’est très positif on ne s’attendait pas à autant de 
collecte. En plus, cela permet d’accompagner six personnes et 
de les insérer professionnellement vers un emploi. » 
 
Le magasin Recycle est ouvert du mardi au samedi dans les locaux 
d’Emmaüs. Prochainement, il devrait déménager dans le centre-ville 
de Cambrai. « En juin dernier, nous avons participé à l’opération 
Mon centre-ville a un incroyable commerce pour étudier cette 
implantation. Notre projet a reçu le premier prix. L’implantation 
en centre-ville nous permettrait de toucher des personnes qui 
ne sont pas mobiles. » La collecte des encombrants devrait être 
étendu aux six déchetteries de la CAC. 

Depuis cet été, une ressourcerie a été créée dans les Déchetteries de Cambrai  
et de Marcoing. L’objectif est de réduire les déchets et l’impact sur l’environnement.

MAGASIN « Recycle »  
by Emmaüs 
952 Route Nationale 
59400 FONTAINE NOTRE DAME

Romain Beaumont, Directeur de Recycle, Jean-Michel Barbetet, Président d'Emmaüs de Fontaine Notre 
Dame, Nicolas Siegler, Président de l'Agglo de Cambrai, Sylviane Maur, VP déléguée à l'insertion  
et Daniel Poteau, VP délégué à la gestion des déchets ménagers.



Quatre objectifs  
sont demandés par  
le Code de l'Environnement  
• L’aménagement des rivières et fleuves  

pour les restaurer, réduire les risques d'inondation 
et recréer des zones de mobilité des cours d'eau 
dans son lit majeur.  

• L'entretien et l'aménagement des rivières  
pour contribuer à son bon état écologique.   

• La défense contre les inondations.  
• La protection et la restauration des écosystèmes 

aquatiques (zones humides, formations boisées riveraines).  
Afin de remplir ces objectifs, des études et travaux sont en cours ;  
ils sont financés par le biais d'une taxe inclue dans les impôts locaux 
(taxes foncières, taxe d'habitation, cotisation foncière des entreprises).  
Un plan de gestion est en cours d'élaboration ; une zone d'expansion 
des crues est projetée sur le lit majeur de l'Escaut à Cantaing-Sur-Escaut 
et Noyelles-Sur-Escaut. Des travaux d'entretien sont menés actuellement.  
Les interventions de la CAC ne se substituent pas à l'obligation d'entretien des  
propriétaires riverains des cours d'eau. 

Le territoire de notre agglomération se situe 
sur trois bassins-versants : l'Erclin, la Sensée 
et l'Escaut. Ces deux rivières et ce fleuve 
font partie de notre paysage.  
L'État demande désormais  
à la Communauté d'Agglomération  
de Cambrai d'entreprendre des mesures 
visant à améliorer leur qualité  
et prévenir les risques d'inondation,  
il s'agit de la compétence GEMAPI. 
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Plusieurs actions de faucardage ont été 
réalisées sur l’Escaut ou encore son affluent la 
Rasse. Le faucardage est une technique de 
fauchage des végétaux qui bordent les cours 
d'eau. Il permet le bon écoulement des eaux et 
évite l’étouffement de la rivière lié aux pro-
blèmes d’oxygène et aux excès de matières 
organiques. Il permet également une meilleure 
circulation des poissons tout en maintenant 
des abris suffisants. Ce travail préventif  
permet aussi d’éviter les inondations. L’opéra-
tion est assez spectaculaire. Elle est réalisée à 
l’aide d’un bateau faucardeur.  

Des actions d’enlèvements d’embâcles 
ont été réalisées sur l’Eauette (affluent de l’Escaut 
à Marcoing). Il s’agit de retirer les branches et les  
arbres tombés dans les cours d’eau.  
Les embâcles qui se forment au niveau des ponts 
peuvent être particulièrement dangereux et fragiliser  
voire détruire les ponts.

UNE TAXE GEMAPI   
pour une meilleure  
gestion des cours d’eau

Cet été, différents travaux ont été réalisés
 

Les droits  
et les devoirs  

des propriétaires  
riverains   

Chaque propriétaire  
de berges de cours d'eau a l'obligation  

d'entretenir le cours d'eau  
jusqu'à la moitié de son lit mineur  

(article L215-14 du Code de l'Environnement).   
Il doit le faire de manière  

à maintenir son profil d'équilibre,  
à permettre l'écoulement naturel des eaux  
et à contribuer à son bon état écologique.  

Il s'agit d'une contrepartie au droit d'usage  
de l'eau et du droit de pêche.
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Plantons propose quatre engagements 
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L’opération fête cette année  
ses 30 ans.  
Elle rencontre un véritable succès 
depuis plus de 10 ans,  
avec près de 60 000 arbres  
« essences locales » et plus  
de 1 500 fruitiers commandés.  
Près de 150 arbres, arbustes  
et fruitiers sont proposés dans  
le catalogue mais également  
des variétés potagères, valorisant 
les pépiniéristes, semenciers et 
producteurs de bulbes régionaux !  
Chaque année, l’équivalent de plus 
de 30 km de haies et 25 ha  
de vergers sont plantés  
par les habitants, collectivités,  
entreprises, agriculteurs  
de la région Hauts-de-France 
grâce à cette opération.  
Action portée par :

« Plantons le décor » est une opération de commandes groupées d'arbres, d'arbustes et  
de variétés fruitières d'origine locale. Elle est mise en place par Espace naturels régionaux en  
partenariat avec différents territoires régionaux. Chaque année, des catalogues et bons de 
commande Plantons le décor sont mis à disposition de tous les habitants sur le site.

PLANTONS LE DÉCOR :   
Une action qui permet d’amener la nature chez vous

www.plantonsledecor.fr

UNE COMMANDE  
GROUPÉE  
organisée chaque année  
depuis plus de 30 ans.

UN LARGE ÉVENTAIL 
d’arbres et d’arbustes  
champêtres, plantes grimpantes,  
variétés anciennes de pommes,  
de poires, de cerises, de prunes, 
ainsi que des graines et bulbes  
de légumes régionaux adaptés  
à chaque territoire.

LA GARANTIE  
DE BÉNÉFICIER  
DE PLANTS  
DE QUALITÉ 
d’origine régionale,  
avec de bonne capacité  
de reprise, produits par  
des pépiniéristes qui s’engagent 
à respecter un cahier  
des charges rigoureux  
et à vous renseigner  
lors de la livraison.

UNE DÉMARCHE  
SIMPLE ET PRATIQUE 
d’achat et de livraison  
de ses commandes  
dans l’un des 30 points  
de livraison du territoire régional 
à proximité de chez vous.

1 2 3 4
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L’AGGLO LABELISÉE 
Terre de Jeux 2024

En 2024, la Communauté d’Agglomération 
de Cambrai va surfer sur la vague des Jeux 
Olympiques de Paris 2024.

À partir du 26 juillet, les Jeux Olympiques de 2024  
auront lieu en France. Mais déjà depuis plusieurs mois 
l’engouement monte petit à petit dans toute la France. 
Dans l’Agglo de Cambrai on veut aussi participer à la fête. 
Plusieurs temps forts sont prévus tout au long de  
l’année 2024. 
   

Le passage de la flamme olympique  
à Cambrai   

Mardi 2 juillet 2024 sera un jour très particulier pour le  
Département du Nord. Ce jour-là, sept villes du Nord  
accueilleront la flamme olympique. Cambrai fait partie des 
villes retenues. Pour l’instant, peu d’information nous sont 
parvenues quant aux horaires ou aux rues traversées. D’ici 
la fin d’année, le Nord communiquera sur cet événement.  
Nicolas Siegler confiait son bonheur le jour de l’annonce :  
« C’est pour moi la joie d’un gamin. En 1992, la flamme 
des JO d’Albertville est passée par Cambrai. Ce passage 
crée une étincelle et de la lumière dans les yeux des  
enfants. Grâce au Département, aux Villes et aux Inter-
communalités, nous allons faire bouger le Nord, nous  
allons faire danser le Département. C’est un cadeau fait 
à l’ensemble des habitants du Cambrésis. » 
   

Les écoles partenaires  
des Jeux de l’Agglo  

Plusieurs événements tournés vers les écoles seront  
organisés : tournois olympiques, interventions de clubs 
sportifs… Le programme reste à définir.

En 30 ans, deux passages  
de la flamme olympique  

à Cambrai
La flamme olympique était passée par Cambrai le 1er janvier 
1992. À l’époque, les Jeux d’hiver étaient organisés à Albert-
ville. Près de 20 000 personnes étaient présentes. La flamme 
est arrivée dans la ville à 19h.

Christian Poiret est le président du Département du Nord.  
Nicolas Siegler, Président de la Communauté d’Agglomération de Cambrai  
et François-Xavier CADART, Conseiller départemental, délégué au Sport
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EN OCTOBRE, L’AGGLO S’EST PARÉE DE ROSE 
pour lutter contre le cancer du sein 

I  L ’ A G G L O  S O U T I E N T  S O N  T E R R I T O I R E

Chaque année, plusieurs actions sont menées 
dans le territoire pour soutenir la cause Octobre 
Rose.   
En 2021, l’Agglo de Cambrai a décidé de coordonner  
les actions menées par les communes du territoire en fa-
veur de l’opération Octobre Rose. L’Agglo avait déployé 
des banderoles dans les 55 communes de l’Agglo.  
« Notre objectif était de rassembler l’ensemble  
des actions menées sur le territoire pour attirer un 
maximum de personnes », résume Marie-Bernadette 
Buisset-Lavalard, Vice-présidente déléguée à la santé. 
Cette première édition avait permis de collecter 4.000€, 
une somme remise quelques semaines plus tard à  
l’Espace Ressources Cancer EMERA.  
En 2022, l’Agglo a décidé de reconduire l’opération.  
« Pour cette deuxième année, les actions étaient plus 
nombreuses. Nous avons pu mieux nous coordonner. » 
13.000€ étaient alors collectés à la fin du mois. Le 
chèque avait été remis à Espace Ressources Cancer 
EMERA.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Forcément, en 2023, l’Agglo est de nouveau partenaire 
d’octobre rose. L’ensemble des actions organisés par les 
communes a permis de récolter de nombreux fonds. Une 
remise officielle de chèque est prévue dans les locaux de 
la CAC en cette fin d’année. 

Octobre Rose c’est quoi ?
Il s’agit d’une campagne de prévention  

mettant en avant les risques du cancer du sein.  
Pendant un mois, diverses actions sont menées dans toute  
la France pour sensibiliser au dépistage du cancer du sein.  
Tous les ans au mois d'octobre, des milliers de personnes  

se mobilisent pour la lutte contre le cancer du sein. 
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L ’ A G G L O  S O U T I E N T  S O N  T E R R I T O I R E  I

LE MIRAGE 
Parc d’activités de Cantimpré 
21 Rue du Champ de Tir 
59400 CAMBRAI 
03 62 27 94 32

Ouvert tous les jours (hors vacances scolaires) :  
Du lundi au mercredi de 11h30 à minuit. Le jeudi de 11h30 à 1h.  

Le vendredi et samedi de 11h30 à 2h. Le dimanche de 11h30 à minuit.  
Ouverture à 10h pendant les vacances scolaires. Tarif : 8€ la partie

Bowling le Mirage

Bowling le Mirage

bowlingleMirage

Un nouvel espace de loisirs  
PARC D’ACTIVITÉS CANTIMPRÉ

À l’intérieur de ce nouvel établissement, on trouve quasiment  
2 000 m2 dédiés aux loisirs. Le Mirage est le tout nouveau bowling 
installé à l’entrée du Parc d’activités de Cambrai-Cantimpré, au  
21 rue du Champ de Tir. Sylvain, Carole et Léa Piquetse sont  
lancés dans cette aventure depuis trois ans. Une première phase 
de démarche a été nécessaire et un an de travaux avant l’ouver-
ture. La gamme des loisirs est complète : 9 pistes de bowling,  
quatre salles de karaoké, des jeux d’arcade, un restaurant, un bar 
et un rooftop… 
   

40 personnes recrutées    
Le personnel pour faire fonctionner Le Mirage a été recruté  
depuis plusieurs mois. 95 % des employés sont originaires du  
territoire. Deux emplois francs font partie des recrutements et  
plusieurs emplois seniors.  
   

Un clin d’œil à la Base Aérienne 103   
La famille Piquet a voulu montrer l’ancrage du bowling dans le  
territoire. Ainsi le thème de l’aviation a été choisi pour marquer  
le passé de la BA 103. « Nous avons choisi le nom Le Mirage  
en clin d’œil à cette ancienne base aérienne. En plus notre  
décoration est également en hommage à cette base. » 
   

Des projets pour l’avenir  
Le Mirage prévoit déjà une extension. Un projet de laser game, 
réalité virtuelle, simulateur de golf doit voir le jour dans les prochains 
mois. Cette extension se situera juste en face du bowling.

Après un an de travaux, le bowling Le Mirage a officiellement ouvert ses portes  
le lundi 21 août. Celui-ci est implanté dans le Parc d’activités de Cambrai-Cantimpré.
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L’ARCHÉO’SITE 
une augmentation 

conséquente  
de sa fréquentation    

Au sortir de la saison estivale, l’Archéo’site 
des Rues des Vignes, équipement culturel de 
la Communauté d’Agglomération de Cambrai 
a pu se réjouir d’une augmentation consé-
quente de sa fréquentation. Les tempéra-
tures plus clémentes ainsi que l’organisation 
de nombreux week-end à thèmes et ateliers, 
cet été, expliquent ce succès.   
De nombreux centres de loisirs et centres sociaux du  
territoire, mais de bien plus loin encore, ont franchi les 
portes de l’Archéo’site.  
Les évènements mis en place autour de « la femme au 
premier millénaire » : expositions, contes, séances de 
yogas, ateliers sur l’histoire de l’hygiène, de la teinture  
végétale et de la parfumerie antique... ont suscité  
l’intérêt du public, de même que l’exposition des  
œuvres réalisées dans le cadre des ateliers organisés  
en 2023, intitulée « nos visiteurs ont du talent ».  
Le public a également pu remarquer les travaux de mise 
en valeur des vestiges et reconstitutions du site : la res-
tauration de la cave gallo-romaine et de la « chapelle » 
carolingienne, la couverture des fours à pains, ainsi que  
la mise en place d’un clayonnage autour du grenier  
carolingien, autant d’éléments qui prouvent l’intérêt de la 
collectivité pour ce site majeur du premier millénaire.  
Le mois de septembre s’est terminé par une conférence 
sur une reine de l’An Mil ainsi que par la 26ème fête de la 
Vigne organisée par l’association de l’Archéo’site. En plus 
de la traditionnelle vendange, du foulage du raisin aux pieds 
et du pressurage, de la présence de plusieurs groupes de 
reconstitution des époques gallo-romaine, mérovin-
gienne et carolingienne pour animer le site, les visiteurs 
ont eu le plaisir d’admirer, pour la première fois, un superbe 
défilé de mode présentant l’évolution du vêtement féminin, 
selon les différentes catégories sociales, depuis l’époque 
gauloise jusqu’à l’époque carolingienne.

I
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ARCHÉO’SITE 
882 Rue Haute  
59258 LES-RUES-DES-VIGNES 
09 70 21 17 46 
contact-archeosite@agglo-cambrai.fr 
www.agglo-cambrai.fr>nosmissions>culture

Ouverture du mardi au vendredi de 9h à 12h et de 14h à 18h 
Samedi et dimanche de 14h à 18h 

Visite guidée complète tous les dimanches à 15h  
Tarifs : adultes 6€, enfants 5€ 

L’entrée du site est gratuite tous les premiers dimanches du mois.



 
 
 
 
 
 
 

L'Astralab  

fait son retour  

au Labo d'octobre à décembre  

pour les petits et les grands !  

Enfilez votre combinaison de spationaute  

et rejoignez l'équipage pour une escapade  

dans le système solaire. Ce voyage express 

vous amènera à la (re)découverte  

des planètes, des satellites et vous 

réservera quelques surprises, 

notamment avec les planètes 

naines parce qu'on aime toujours 

Pluton. Attention, en cas de 

panne, assurance rapatriement 

non incluse ! 
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LE LABO 
2 R. Louis Renard 
59400 CAMBRAI 
Entrée gratuite 
03 74 51 00 00 
www.lelabocambrai.fr

UN AUTOMNE ÉTOILÉ 
AU LABO    

Que ce soit sous le dôme de l’Astralab, le planétarium 
itinérant de la Communauté d’Agglomération de 
Cambrai, sur le grand écran du Labo, ou sur sa scène, 
préparez-vous à voir une pluie d’étoiles cet automne 
au Labo. 

Le service Ville d'art et d'histoire en collaboration 
avec le Labo et le service des sports de la Ville de 
Cambrai avec le soutien de la Direction Régionale 
des Affaires Culturelles des Hauts-de-France. 
propose une exposition retraçant l'histoire du 
sports à Cambrai.  
Jusqu'au 7 janvier 2024 
Exposition gratuite visible au Labo

Pour connaître toutes  
les dates des séances,  

rendez-vous sur  l’agenda  
du site du Labo.

Toutes  
les séances 
sont sur  
réservation,  
à prendre  
à l’accueil  
du Labo ou  
par téléphone.

Les balades célestes 
Séances de planétarium.

DES SPECTACLES  
POUR TOUS  

• Les folles histoires  
de Béber et Babar   
Les personnages masqués de Babar  
sur les rythmes endiablés de Béber  
à la guitare vous feront voyager  
à travers les mythes & légendes  
de Noël du monde. 
Mercredi 27 décembre à 16h 
À partir de 6 ans  
• Anima    
Cette fresque poétique, conduite par 2  
musiciens-chanteurs, nous embarque  
sur une arche aux voiles ailées dans  
un univers apaisant et sensoriel. 
Dimanche 25 février à 16h  
Dès 6 mois  
• Show Effervesciences    
Expériences, spectacle, quiz, un science 
show sur mesure pour tous les publics ! 
Un éclair sur scène ? Oui.  
Tirer sur le public sans le blesser ?  
Pourquoi pas.  
Trouver le poids d’un doigt ? Possible.   
Aucun thème particulier n’est retenu,  
c’est vous qui décidez. 
Dimanche 10 mars à 15h   
À partir de 8 ans
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3 214 habitants 
Les Scaldobrigiens(giennes)  
 
Superficie : 664 hectares 

 
 BUDGET COMMUNAL 
Fonctionnement :....5.593.798  € 
Investissement :.........2.487.132  € 
 
Foncier bâti :.................................37,90 %  
Foncier non bâti : ....................65,90 %

MAIRIE D’ESCAUDŒUVRES 
221 rue Jean Jaurès 
59161 ESCAUDŒUVRES  
03 27 72 70 70 
accueil.mairie@escaudoeuvres.fr 
www.escaudoeuvres.fr 

 Ville d’Escaudœuvres

CAMBRAI

ESCAUDŒUVRES

AWOINGT

CAUROIR

CAGNONCLES

NAVES RIEUX-EN
CAMBRÉSIS

VILLERS-EN-CAUCHIES

IWUY

THUN-SAINT
MARTIN

THUN-L’ÉVÊQUE

ESTRUN

PAILLENCOURT
HEM-LENGLET

FRESSIES

ABANCOURT
BANTIGNY

HAYNECOURT

SANCOURT BLÉCOURT

CUVILLERS ESWARS

TILLOY-LEZ-
CAMBRAI

FONTAINE-NOTRE-DAME

PROVILLEANNEUX
MŒUVRES

BOURSIES

DOIGNIES

CANTAING-
SUR-ESCAUT

NOYELLES-
SUR-ESCAUT

FLESQUIÈRES
MARCOING

RUMILLY-EN-
CAMBRÉSIS

NIERGNIES

MASNIÈRES

ESNES

SÉRANVILLERS-
FORENVILLE

BANTOUZELLE

BANTEUX

GONNELIEU

VILLERS-GUISLAIN

GOUZEAUCOURT

VILLERS-PLOUICH

RIBÉCOURT-
LA-TOUR

HONNECOURT-SUR-ESCAUT

CRÈVECŒUR-
SUR-ESCAUT

LES-RUES-DES-VIGNES

LESDAIN

WAMBAIX

RAMILLIES

SAILLY-LEZ-
CAMBRAI

NEUVILLE-
ST-RÉMY

RAILLENCOURT-STE-OLLE

AUBENCHEUL-
AU-BAC

 
Pour connaître l’histoire de la commune 

www.agglo-cambrai.fr

I  À  L A  D É C O U V E R T E  D E  :  

Escaudœuvres

LE TRÉSOR DE LA COMMUNE  
L’étang communal d’Escaudœuvres est un véritable havre de paix.  
« Il attire énormément de promeneurs mais aussi des associations 
extérieures et même souvent des mariés pour de belles photos. »  
La municipalité aimerait développer encore plus ce « poumon vert » 
en aménageant des parcours pédestre et en installant des jeux 
pour enfants.

En mars 2020, Thierry Bouteman et son équipe sont arrivés en tête  
de l’élection municipale. Il a alors enfilé l’écharpe de Maire.  
Escaudœuvres est une commune riche par son tissu associatif  
et par son passé industriel. 
 
LES PROJETS  
Cette année, la commune a connu un important chantier en cœur de ville avec l’intervention de 
Noréade en parallèle. « On a profité de leur intervention pour refaire la rue Jean Jaurès et les trot-
toirs. C’est un nouvel aménagement de l’église jusqu’aux commerces. » Les feux tricolores de 
l’avenue principale commençaient à connaitre l’usure du temps. Des travaux de remplacement ont 
été menés sur deux carrefours. Le troisième sera changé l’année prochaine. La commune s’est  
attelée à l’aménagement des cimetières. L’allée principale de l’ancien cimetière a été refaite.  
L’ensemble des autres allées seront refaites au fur et à mesure des années et en fonction des  
budgets. Le jardin du souvenir doit également être réaménagé au nouveau cimetière. Du côté des  
économies d’énergie, plusieurs travaux sont entrepris : « Nous changeons les huisseries des  
bâtiments communaux. Nous avons aussi refait l’isolation de plusieurs bâtiments. Ensuite,  
nous avons changé la chaudière de la salle du 3ème âge. Enfin, nous avons poursuivi notre plan 
LED lancé depuis 2 ans pour l’éclairage public. » 
 

LE FONCTIONNEMENT DE LA COMMUNE  
Escaudœuvres compte environ 60 employés. Quatre écoles sont installées dans la commune :  
Suzanne Lannoy, Joliot Curie, Jean Lebas et Paul Langevin soit 13 classes dans 4 bâtiments. « Le 
projet de rapprochement des écoles était déjà initié par l’ancienne municipalité. Il est nécessaire. 
On continue de travailler sur ce dossier. C’est un investissement conséquent. Le contexte des prix 
des fluides qui explosent ou encore le départ de Tereos n’arrangent pas les choses. Notre idée 
c’est d’avoir à terme uniquement deux écoles sur Escaudœuvres. » 
 
LA VIE COMMUNALE  
2023 a été très compliquée pour la commune d’Escaudœuvres. L’annonce de la fermeture de la  
sucrerie a été un moment difficile à vivre. « En termes d’emplois, pour les commerces, pour  
les finances de la commune cette annonce a été une très mauvaise nouvelle. » En août, Agristo  
a annoncé s’installer sur le site. Des motifs d’espoir pour l’avenir. La commune compte une  
quarantaine d’associations dans tous les domaines. C’est LA richesse d’Escaudœuvres. Côté  
manifestations, il y a un événement quasiment chaque week-end grâce aux associations. La fête 
communale est organisée au mois de juin, là encore en partenariat avec les associations.

Thierry Bouteman 
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3 963 habitants (en 2020) 
Les Neuvillois, Neuvilloises  
 
Superficie : 237 hectares 

 
 BUDGET COMMUNAL 
Fonctionnement :....3.950.000 € 
Investissement :.........2.158.000 € 
 
Foncier bâti :...............................44,54 %  
Foncier non bâti :...................48,80 %

MAIRIE DE NEUVILLE-ST-RÉMY   
Place Édouard Lhotellier  
59554 NEUVILLE-ST-RÉMY 
La mairie est ouverte  
du lundi au vendredi  
de 8h à 12h15  
et de 13h45 à 17h30  
03 27 73 30 30 
accueil@mairie-neuville-st-remy.fr 
www.neuvillesaintremy.fr

CAMBRAI

ESCAUDŒUVRES

AWOINGT

CAUROIR

CAGNONCLES

NAVES RIEUX-EN
CAMBRÉSIS

VILLERS-EN-CAUCHIES

IWUY

THUN-SAINT
MARTIN

THUN-L’ÉVÊQUE

ESTRUN

PAILLENCOURT
HEM-LENGLET

FRESSIES

ABANCOURT
BANTIGNY

HAYNECOURT

SANCOURT BLÉCOURT

CUVILLERS ESWARS

TILLOY-LEZ-
CAMBRAI

FONTAINE-NOTRE-DAME

PROVILLEANNEUX
MŒUVRES

BOURSIES

DOIGNIES

CANTAING-
SUR-ESCAUT

NOYELLES-
SUR-ESCAUT

FLESQUIÈRES
MARCOING

RUMILLY-EN-
CAMBRÉSIS

NIERGNIES

MASNIÈRES

ESNES

SÉRANVILLERS-
FORENVILLE

BANTOUZELLE

BANTEUX

GONNELIEU

VILLERS-GUISLAIN

GOUZEAUCOURT

VILLERS-PLOUICH

RIBÉCOURT-
LA-TOUR

HONNECOURT-SUR-ESCAUT

CRÈVECŒUR-
SUR-ESCAUT

LES-RUES-DES-VIGNES

LESDAIN

WAMBAIX

RAMILLIES

SAILLY-LEZ-
CAMBRAI

NEUVILLE-
ST-RÉMY

RAILLENCOURT-STE-OLLE

AUBENCHEUL-
AU-BAC

I  À  L A  D É C O U V E R T E  D E  :  

Neuville-Saint-Rémy

LES PROJETS  
Dès le début du mandat, le Conseil municipal s’est attaqué à la rénovation du Moulin. Le 
chantier est en passe d’être terminé (voir le trésor de la commune). Depuis quelques  
semaines, des trottoirs sécurisés ont été créés rue du 8 mai. Ils permettent aux familles 
de rejoindre l’étang communal en toute sécurité. De nombreux travaux de rénovation 
énergétique ont été menés sur des bâtiments communaux : écoles, mairie, salles  
communales. Des travaux de peinture ont également été réalisés dans plusieurs  
bâtiments. « En ce moment, nous installons des clôtures autour de la mairie, confie  
le maire. Ce travail avait été mené au niveau des écoles, il y a plusieurs années. »  
Enfin un accent a été mis sur l’embellissement de la commune avec le fleurissement et 
l’embellissement du monument aux morts. 
 
LE FONCTIONNEMENT DE LA COMMUNE  
Neuville-Saint-Rémy compte 42 employés pour les tâches administratives et  
techniques. Certains d’entre eux sont dédiés aux deux écoles de la ville. L’école  
maternelle Le Petit Prince compte quatre classes et 96 élèves. Pour l’école élémen-
taire Jean Lebas, huit classes sont présentes et 190 élèves sont répartis en huit 
classes. La commune dispose d’un accueil périscolaire, d’accueils de loisirs de 1 à  
17 ans : relais petite enfance, accueil de loisirs les p’tits futés et centre animation  
jeunesse Atlantis.  
 
LA VIE COMMUNALE  
L’une des richesses de Neuville est la présence de 28 associations qui dynamisent et 
mettent en valeur la commune. La fête communale a lieu en septembre. Une brocante, 
un repas dansant et un concert de l’harmonie municipale sont organisés. Cette année, le 
7 octobre, un color run était organisé en partenariat avec l’EHPAD Les Edelweiss dans le 
cadre d’octobre rose.

Neuville-Saint-Rémy est la deuxième commune de l’Agglo de Cambrai  
en nombre d’habitants. Depuis plusieurs mois, elle a allégrement dépassé 
les 4 000 habitants avec les logements qui sont sortis de terre.  
À la tête de la commune on trouve, depuis 2020, Christian Dumont.  
Élu au Conseil municipal depuis 1983, il avait été adjoint depuis 1995.  
Il est également Vice-président de la Communauté d’Agglomération  
de Cambrai en charge de la sécurité civile et des commémorations  
mémorielles.

Christian Dumont

 
Pour connaître l’histoire de la commune 

www.agglo-cambrai.fr

LE TRÉSOR DE LA COMMUNE  
Depuis 2004, Neuville-Saint-Rémy est propriétaire  
du moulin Monfarrant. Celui-ci avait besoin de quelques travaux  
pour retrouver son prestige d’antan. La commune s’est donc  
lancée dans un chantier de rénovation depuis 2020.  
La dernière étape sera la pose du toit et des ailes.  
Elle devrait être réalisée à la fin du mois d’octobre
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LE TRÉSOR  
DE LA COMMUNE  

L’aéronautique est le véritable trésor de la commune. « C’est pour nous une 
fierté de voir chaque jour des avions décoller depuis les pistes de Niergnies, » 
confie la Maire Marjorie Gosselet-Cambrai. L’aérodrome de Cambrai-Niergnies 
a un important passé historique. Il a été utilisé pendant la guerre par les  
Allemands puis par les Américains avant de devenir une base de l’OTAN  
(avant d’être abandonné en 1967). Il a été racheté par la CAC en 2011.

 
520 habitants 
Les Niergniens (gniennes)  
 
Superficie : 435 hectares 

 
 BUDGET COMMUNAL 
Fonctionnement :...........209.031 € 
Investissement :...............285.160 € 
 
Foncier bâti :.................................26,71 %  
Foncier non bâti :.....................52,14 %  

Taxe d’habitation pour  
les résidences secondaires : ................12,99 %

MAIRIE DE NIERGNIES 
59 Grand rue 59400 NIERGNIES  
La mairie est ouverte tous les jours  
de 9h30 à 12h et de 14h à 18h.  
Fermé le mercredi après-midi et le week-end.  
03 27 81 52 16  
secretariat@niergnies.fr 
www.niergnies.fr 

 Niergnies

CAMBRAI
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AWOINGT
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THUN-SAINT
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CAMBRAI
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CAMBRÉSIS
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BANTOUZELLE
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RIBÉCOURT-
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LES PROJETS  
Depuis 2014, de nombreux projets ont vu le jour. Une micro crèche a été créée avec 
l’association Jeunesse rurale. Plusieurs voiries ont été refaites : le chemin des che-
minets ou encore le chemin derrière les haies. La place et le monument aux morts 
ont été rénovés. Les trottoirs ont été refaits en sable d’antrope. Une extension a été 
réalisé au cimetière avec la création de colombariums et de cavurnes. L’aquisition 
d’un terrain appartenant au Département a permis de créer un terrain de BMX sur 
une partie et prochainement de créer une résidence de 18 maisons et d’un béguinage. 
L’un des projets phares pour la commune est de rénover la salle polyvalente, la mairie 
et l’école. « On voudrait changer les toitures, rénover énergétiquement, refaire 
l’isolation et poser des panneaux solaires. » La commune suit de près les projets 
d’aménagement sur l’Aéroplaine. Celui-ci permettrait de créer un espace de plein air 
et de sport à destination des familles. Elle se situerait à deux pas du golf et de la 
centrale photovoltïque. Deux autres projets portés par l’Agglo de Cambrai. 
 
LE FONCTIONNEMENT DE LA COMMUNE  
Niergnies compte quatre employés pour les différentes tâches de la commune 
(technique, administrative, cantine, garderie et ménage). « Nous avons une équipe 
municipale, élus et employés, investie et dévouée. C’est la clé de la réussite. » 
L’école de Niergnies fonctionne en regroupement pédagogique intercommunal 
(RPI) avec Wambaix et Séranvillers. L’école compte environ 80 élèves. 
 
LA VIE COMMUNALE  
Chaque année, le dernier week-end de juin est dédié à la fête communale. Une brocante 
est organisée et toutes les associations se fédérent autour de l’événement. La com-
mune compte une dizaine d’associations (dont cinq dans le milieu de l’aéronautisme). 
Tous les deux ans, un meeting  
aérien est organisé dans la commune  
par l’aéroclub Loui Blériot au début  
du mois de septembre. 

Niergnies fait partie de la Communauté d’Agglomération de Cambrai depuis  
le lancement en 1992. Marjorie Gosselet-Cambrai est la Maire de la commune 
depuis 2014. Elle est élue au conseil municipal depuis 2001. Elle est également 
Vice-présidente de l’Agglo en charge des transports depuis juillet 2020.

Marjorie Gosselet-Cambrai 

 
Pour connaître l’histoire de la commune 

www.agglo-cambrai.fr
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Pour connaître l’histoire  
de la commune 

www.agglo-cambrai.fr

I  À  L A  D É C O U V E R T E  D E  :  

Noyelles-sur-Escaut

 
824 habitants 
Les Noyellois, Noyelloises  
 
Superficie : 480 hectares 

 
 BUDGET COMMUNAL 
Fonctionnement : ............513.610 € 
Investissement :...............503.737 € 
 
Foncier bâti : ................................38,79 %  
Foncier non bâti :......................24,19 %  
Taxe logement vacant : .....10,96 %

MAIRIE DE NOYELLES 
5 Rue Sorel  
59159 NOYELLES-SUR-ESCAUT 
La mairie est ouverte le lundi, mercredi  
et vendredi de 10h à 12h. 
09 86 70 25 74 
07 86 26 08 97 
mairie@noyelles-sur-escaut.fr 
https://noyelles-sur-escaut.fr 

 Mairie de Noyelles sur Escaut
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Noyelles-sur-Escaut fait partie de la Communauté d’Agglomération  
de Cambrai depuis le début en 1992. La commune est située au sud-
ouest de Cambrai. À sa tête depuis juin 2010, on trouve Philippe Loyez. 
 
LES PROJETS  
Cette année, la commune de Noyelles souhaite installer des jeux publics à proximité du 
city stade Daniel Leclercq. Les travaux ont débuté au mois de septembre pour une durée 
de trois mois. Des agrès sportifs et un mur d’escalade vont être installés. Le projet coûte 
450.000 euros. Ensuite, dans le but de faire des économies, la commune va poursuivre 
son programme de relamping pour tout passer en LED. Une étude thermique a été lancée 
à l’école et à la garderie ces dernières années. Des travaux d’isolation doivent être  
entrepris à l’école. Dans les années à venir, les élus aimeraient réaliser trois importants 
chantiers : étendre les parcours canoë à d’autres communes que Noyelles, créer un parc 
photovoltaïque sur l’ancienne décharge de Noyelles et construire un béguinage.  

LE FONCTIONNEMENT DE LA COMMUNE  
Noyelles-sur-Escaut compte neuf employés (deux en temps plein, deux à 80 %, deux à 
50 %, deux contrats PEC et un contrat MDPH). Ils s’occupent de la mairie, de l’entretien 
des espaces verts, de l’entretien des locaux mais aussi de la garderie et de la cantine et 
de la location des canoës. Depuis quelques mois, la commune est habilitée à délivrer 
des cartes d’identités et des passeports.  
LA VIE COMMUNALE  
Neuf associations sont présentes dans la commune. L’association Intergénération  
organise les foulées noyelloises, octobre rose, le marché de Noël ou encore un bal  
masqué. Les autres associations sont : le club de judo, le Club de l’Âge d’Or, la Section 
des Anciens Combattants, le Club de Gym Détente, l’Atelier de danse, la Médiathèque, 
l’Arche de la Salette.

LE TRÉSOR  
DE LA COMMUNE  

Depuis 2013, la commune a lancé l’activité canoë-kayak.  
Cette activité permet de découvrir la nature autrement.  
Environ 1 000 sorties sont proposées chaque année.  
L’activité permet également d’entretenir l’Escaut.

Philippe Loyez




